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Проекты
Закончен первый этап реконструкции 

бульвара Виру

Бульвар Виру был построен, напомню, 
в период с 1970 по 1980 годы и практи-
чески основательному ремонту не под-
вергался, разве что «на бульваре Ленина 
фонари квадратные», о которых писала 
местная поэтесса Серафима Кузнецова, 
давно уже снесены и были заменены 
другими светильниками, да и бульвар 
уже с 90-х не Ленина, а Виру. Во всём 
остальном всё было без серьёзных из-
менений. Объект давно нуждался в ре-
конструкции и модернизации: тротуарная 
плитка, бордюры были разрушены во 
многих местах, за неровности и выбоины 
на лестницах постоянно запинались пе-
шеходы, да и многие другие элементы 
требовали ремонта. Идеи, эскизы, проект, 
ходатайство о внешней поддержке, кон-

курсы госпоставок… - всё постепенно 
приближало к началу работ. К ним строи-
тели приступили в апреле этого года. 
Первый этап включал в себя ремонт пе-
шеходной части с заменой тротуарной 
плитки, реконструкцию уличного осве-
щения, установку повторяющих геомет-
рию бульвара малых форм, оборудование 
площадки для игр и развлечений, озеле-
нение.  

 Работы проведены с сохранением ар-
хитектурного стиля бульвара, ведь он 
тоже важная страница нашей общей ис-
тории - истории Силламяэ. И теперь эта 
часть его выглядит аккуратно, современно, 
удобна и безопасна для пешеходов, при-
влекательна для отдыха. Первый этап 
реконструкции осуществляла фирма 
«Nordecon AS», строительный надзор 
проводило предприятие «Eastconsult OÜ». 
Стоимость первого этапа реконструкции 
составляла почти 900 000 евро, из которых 
внешняя поддержка - 187 382 евро. 

Реконструкцию всего бульвара Виру 
планируется провести в несколько этапов. 
Первый этап, завершённый, охватывал 
часть бульвара Виру от площади перед 
торговым центром «Plaza» до первого 
подъёма к аптеке (Виру, 22б). Второй 
этап реконструкции запланирован на сле-

дующий год. Сейчас в горуправлении 
идёт обсуждение того, какую часть буль-
вара целесообразнее реконструировать 
на этом следующем этапе.  

Завершён первый этап реконструк-
ции бульвара Виру, идёт процедура 
приёмки-сдачи объекта. Дети и под-
ростки уже вовсю облюбовали качели 
и гамаки, молодёжь - зоны отдыха-
ниши, скрытые от постороннего гла-
за кирпичными стенками, пожилые 
- скамейки, на которые, прогуляв-
шись по обновлённому бульвару, 
приятно присесть, чтобы отдохнуть, 
пообщаться…

(Окончание на 2-й стр.)
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Закончен первый этап реконструкции 
бульвара Виру

Мэр города Тынис Калберг отметил, 
что бульвар Виру хорошо характеризует 
застройку 1980-х годов. При реконструк-
ции была цель сохранить размеры, изна-
чальную идею и функциональность буль-
вара, и не просто создать пешеходную 
зону, а оставить места для прогулок, 
встреч и мероприятий. Для этого бульвар 
был разделён на зоны для движения, ко-
торые обозначены серой гранитной плит-
кой, и площадки для отдыха - цветной 
плиткой.  

Исходя из характера пространства, на 
бульваре запланированы девять площадок 
разного назначения - для игр, для спо-
койного отдыха, для концертов, встреч 
и т. д. Продумано озеленение всего буль-
вара.  

Полностью реконструированный буль-
вар Виру будет ещё одной визитной кар-
точкой Силламяэ, так же, как променад 
или бульвар Мере, где приятно прогу-
ляться, отдохнуть, полюбоваться разно-
образием цветов, кустарников и куда не 
стыдно пригласить гостей города.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото Дмитрия ЛЕТТА 

(Начало на 1-й стр.)

COVID -19

Как ранее сообщалось, соз-
данные после 10 июня ковид-
сертификаты необходимо посте-
пенно обновлять, чтобы их мож-
но было использовать в поездках. 
Новый сертификат также нужно 
создавать после получения до-
полнительной и бустерной дозы 
вакцины. Поскольку процесс об-
новления сертификата вызвал 
среди пользователей системы 
некоторую путаницу, TEHIK вы-
пустил более точные инструк-
ции. «Технический срок дей-
ствия европейских ковид-сер-
тификатов, созданных до 21 ок-
тября, составляет 180 дней с мо-

мента создания сертификата, по-
этому первые созданные серти-
фикаты начнут утрачивать дей-
ствие для пересечения границы 
с 6 декабря», - пояснили в пресс-
службе TEHIK. 

В ведомстве добавили, что 
для обновления ковид-сертифи-
ката на портале пациента сначала 
нужно самостоятельно удалить 
имеющийся сертификат, а затем 
создать новый. Пользоваться но-
вым сертификатом можно будет 
точно так же, как и прежде, со-
хранив его в электронном виде 
в своем устройстве или распеча-
тав на бумаге. 

«Технический срок действия 
новых сертификатов составит 
два года», - сообщили в пресс-
службе, добавив, что перед по-
ездкой нужно также ознакомить-
ся с ограничениями, действую-
щими в стране назначения. 

По информации ERR 

В школах  
началось  
экспресс-тестирование

В Министерстве образования отметили, что про-
цедура будет представлять собой простой и удобный 
для детей экспресс-тест, который дети смогут сделать 
самостоятельно в начале учебного дня в присутствии 
учителя. 

Наряду с экспресс-тестированием с 1 ноября в 
школах введён новый упрощённый режим карантина. 
В случае близкого контакта с человеком, у которого 
тест на COVID-19 оказался положительным, не вак-
цинированные учащиеся, которые не переболели ко-
ронавирусом в течение последних шести месяцев, 
должны будут остаться дома и сделать ПЦР-тест. 
Отказ ученика от сдачи экспресс-теста не означает 
переход на домашнее обучение. 

«Ученики, которые не участвуют в тестировании, 
не должны будут идти домой. Они просто не участвуют 
в тестировании, но тогда ни у ребёнка, ни у родителя 
не будет информации о том, заражён ли ученик ко-
ронавирусом. Но отказ от тестирования, по нашей 
оценке, не является причиной, чтобы ребёнок оставался 
дома», - подтвердил кризисный руководитель Мини-
стерства образования и науки Райн Санник. 

По информации ERR 

Перед созданием 
нового 
сертификата 
нужно удалить 
старый 
Центр инфосистем здоровья 
и благополучия (TEHIK) 
опубликовал дополнитель-
ные инструкции по обновле-
нию ковид-сертификатов, от-
метив, что перед созданием 
нового сертификата нужно 
самостоятельно удалить ста-
рый.

С 1 ноября, с понедельника, в школах должны 
были приступить к сплошному экспресс-тести-
рованию учителей и учеников на COVID-19. Те-
сты придётся делать два-три раза в неделю. 
Мера призвана сдержать возникновение очагов 
заражения и быстро выявлять инфицирован-
ных.
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Культура
Паника - не паника, а что делать?

«Выставка располагается в помещении 
бывшего бомбоубежища. Вы сможете 
увидеть множество экспонатов советского 
периода: от портретов и бюстов вождей 
до школьной формы и сушёной кукурузы, 
выращенной в местном колхозе. По пред-
варительному заказу проводятся экскур-
сии по зданию Центра культуры - клас-
сическому образцу архитектуры сталин-
ского периода» - это из аннотации, кото-
рую я привожу для тех, кто в этом му-
зейном филиале не бывал. 

Вообще-то там немало такого, что за 
многие годы музеем было собрано, со-
хранено и стало экспозицией, на которую 
есть большой экскурсионный спрос. Дол-
гое время никаких проблем не было, а 
тут напасть - плесень. Она поразила 
часть выставленных на обозрение книг 
и грозила перебраться на картины и ко-
стюмы. 

«Ситуация крайне неприятная, тре-
вожная, я бы сказала, что на грани паники. 
Определить причину появления плесени 
я не могу. Это вопросы к владельцу зда-
ния. Возможно, сыграли роль недостаток 
вентиляции и экономия на отоплении. 
Как бы то ни было, но сохранность му-
зейных экспонатов сейчас под угрозой. 
Это в первую очередь касается того, что 
связано с бумагой, - книги, альбомы, от-
крытки и так далее. Одежда (мундиры, 

кители) на ощупь были влажными. Бес-
покоимся о том, чем плесень грозит в 
перспективе, чтобы она не затронула 
другие экспонаты. Радикальный вариант 
- сжечь, утилизировать. Но это же не 
просто «макулатура и поношенные шмот-
ки». Это найденные или подаренные му-
зею редкостные на сегодня экземпляры, 
которые работают на понимание того, 
что и как было. В том и одна из задач 
музейных работников - собирать, сохра-
нять, показывать и рассказывать, опираясь 
на факты. Не дай бог, если целую экспо-
зицию придётся отправить в утиль. Мы, 
конечно, попробуем провести обработку 
специальными средствами, но ведь нет 
гарантии, что где-то споры плесени не 
останутся», - рассказала директор музея 
Аала Гитт. 

Сейчас экспозиция проходит сушку 
на месте своего существования. Как ска-
зала директор, после того как проблема 
была обозначена, благодаря содействию 
горуправы спорткомплекс «Калев» на-
правил на помощь музейщикам и Центру 
культуры солидную установку по влаго-
удалению. Но принципиально сушка не 
решает проблемы. «Уничтожит ли вла-
гоудалитель плесень и грибок, её порож-
дающий? Весьма сомнительно. Пока идёт 
сушка, будем узнавать, как провести сан-
обработку экспонатов. А настрой таков, 

что после всех санитарных процедур мы 
перевезём экспозицию в основное здание 
музея. Уже продумываем, где её разме-
стить. Логично выстроить последова-
тельность осмотра так: комната советского 
периода, комната 50-х годов прошлого 
века и будущий парк советского периода. 
Главное при «эвакуации» не заразить 
плесенью то, что находится в залах музея 
сейчас», - сказала Аала Гитт. 

Бывшее бомбоубежище освободится, 
чем заменить музейную экспозицию? 
«Само-то бомбоубежище остаётся, и у 
посетителей по-прежнему будет интерес 
к нему. Кое-что мы оставим, кое-что 
можно подыскать. В некоторых домах 
были тоже места, где, как  предполагалось, 
люди могли переждать бомбардировку. 
Там сохранились железные кровати, ко-
торые предназначались для нужд граж-
данской обороны. Их можно, например, 
поставить, оформив в духе того времени», 
- пояснила директор музея. 

Как сказал «СВ» директор Центра 
культуры Владимир Высоцкий, вопрос 
о переезде экспозиции требует обсужде-
ния. «Критической необходимости я не 
вижу. Следует подходить комплексно, а 
для этого надо обсудить вопрос в муни-
ципальном отделе образования и куль-
туры», - считает он. Как сказала «СВ» 
руководитель упомянутого отдела Аннели 
Рантс, обращение из музея по поводу 
его филиала в Центре культуры имеется, 
будет обсуждаться. 

Николай КЛОЧКОВ 

«Я Вас, может быть, удив-
лю, но в той эпидемической 
ситуации, которая сложна для 
всех, музей пока план по 
собственным доходам даже 
перевыполняет. Дело в том, 
что экскурсии по городу про-
водились постоянно. Мы не 
ожидали даже такого наплыва 
туристов. Музей тоже не про-
стаивал. Конечно, мы во мно-
гом потеряли «российский за-
рубеж», да и «западников» 
стало не так много, как рань-

ше. Зато активизировался 
внутренний туризм. Сразу ого-
ворюсь: мы соблюдали все 
ограничительные правила. За-
нятия в мастер-классах, кото-
рые предусмотрены проекта-
ми, тоже проходили, - сказала 
директор музея Аала Гитт. - 
Поскольку Силламяэ уже обо-
значил на будущее одним из 
направлений своего развития 
туристическое, то нас это будет 
касаться непосредственно. 
Ведь всегда и везде туристам 

для знакомства с местом пред-
лагается посетить музей, по-
скольку там можно получить 
общее представление о том, 
что было. А затем уже следует, 
что есть и что, возможно, бу-
дет». 

Экскурсионные автобусы, 
действительно, зачастили в 
Силламяэ. Но, по словам ди-
ректора музея, есть проблема, 
из-за которой некоторым за-
казчикам экскурсий приходит-
ся отказывать или предлагать 
другой экскурсионный день. 
«У нас по штату всего один 
гид. Эту ставку раньше делили 
пополам Александр Пополи-
тов и Елена Антушева. Но 
Саши не стало, а у Лены есть 
и другие обязанности, ей од-
ной с потоком туристов не 
справиться», - пояснила си-
туацию директор музея. По 
её словам, остаётся уповать 
на перспективу, которая свя-
зана с парком советского пе-

риода, который будет созда-
ваться на музейной террито-
рии. Под него запланировано 
пять дополнительных штатных 
единиц. «Но это будет потом, 
а мы испытываем нехватку 
гидов уже сегодня», - отметила 
г-жа Гитт. 

И тут у меня возникли во-
просы. Где новых гидов найти, 
зарплата ведь не ахти какая? 
Работа по совместительству… 
Не превратится ли она в «хал-
турку»? 

«Мы уже подыскиваем лю-
дей. Приглашать кого-то со 
стороны не хотелось бы. Два 
кандидата уже есть. Это - сил-
ламяэсцы. Они готовы даже 
потерять в заработке, который 
имеют. Гид - не только про-
фессия. К ней в обязательном 
порядке должны прилагаться 
интерес и любовь к объекту, 
который он показывает тури-
стам. В нашем случае таким 
объектом является Силламяэ», 
- сказала директор музея. 

Николай КЛОЧКОВ 

Музейная экспозиция «Силламяэ советских времён», разме-
щающаяся в Центре культуры, подверглась атаке плесенью.

Животрепещущая тема, затрагивающая всех снизу до-
верху, - как свести дебет и кредит в «ковидное» время? 
Она касается не только частных предпринимателей, но 
и муниципальных учреждений. У них тоже есть, помимо 
финансирования из государственного или местного бюд-
жетов, статья «собственные доходы». Они учтены в 
общей городской смете. Не будет их в ней - будет пусть 
не глобальный, но всё же значимый дефицит. Сфера 
услуг (а музеи тоже к ней относятся) от «ковидных» 
ограничений страдает, если говорить о деньгах, очень 
сильно.

Откуда убыло, откуда прибыло?
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Проекты
Интерес общий, мнения разные

Если что - пеняйте  
на самих себя 

 
Надо отдать должное Де-

партаменту охраны историко-
культурного наследия, рабочей 
группе по составлению По-
рядка охраны старой части 
Силламяэ и горуправе, которые 
стараются довести до сведения 
населения всё, что связано с 
этой темой, и выслушать мне-
ние народа. Неоднократно мы 
обращались к этой теме в га-
зете, был дан подробный отчёт 
с предыдущей встречи пред-
ставителей департамента с 
силламяэсцами в Центре куль-
туры. Да и на сей раз пригла-
шение к участию во встрече 
было заранее опубликовано в 
«СВ» и на городском сайте. 
21 октября в газете была раз-
мещена большая статья руко-
водителя рабочей группы, со-
ветника Департамента охраны 
историко-культурного насле-
дия Аниты Стауб, в которой 
она подробно информировала 
о текущей ситуации, дала разъ-
яснения по сути некоторых 
моментов проекта Порядка 
охраны, рассказала о том, что 
рабочая группа намерена де-
лать дальше.  

Теперь уже не стоит вопрос, 
соглашаться с созданием 
охранной зоны в нашем городе 
или не соглашаться: все пре-
дыдущие события предопре-
делили однозначный ответ на 
этот вопрос - мы уже, считай, 
согласились, ведь разговор об 
этом идёт давно, уже большая 
часть работы проделана. На 
сей раз на публичном меро-
приятии предлагалось обсу-
дить некоторые существенные 
детали, связанные с границами 
планируемой зоны охраны на-
следия, а также с определе-
нием классов ценности тех 
или иных строений и некото-
рые другие, ответы на которые 
важны для продолжения раз-
работки главного итогового 
документа - Порядка охраны 

историко-культурного насле-
дия Силламяэ. 

Однако, как я уже заметила, 
массового участия в обсуж-
дении этих проблем не было. 
Но заслуживает похвалы та 
малочисленная аудитория, ко-
торая откликнулась на при-
глашение на мероприятие, от-
неслась к нему вполне серь-
ёзно, активно отвечала на 
предложенные организаторами 
вопросы, обменивалась мне-
ниями. А ведь такая возмож-
ность была предоставлена 
всем, кому небезразлично, в 
каком направлении может раз-
виваться старая часть города, 
какова роль её жителей, чего 
ждать от устанавливаемых тре-
бований в охранной зоне. Если 
в будущем вновь, как это бы-
вает часто, кто-то начнёт се-
товать, дескать, Порядок вве-
ли, а нас не спросили, наше 
мнение не учли, это будет не 
только не справедливо, но и 
не совсем честно: было наме-
рение у разработчиков глав-
ного документа с жителями 
посоветоваться, узнать их мне-
ние, но многие участвовать в 
обсуждении не пожелали. Зна-
чит, будет нравиться или не 
будет нравиться то, что полу-
чится в итоге проделанной ра-
боты и затем будет утверждено 
решениями местного и госу-
дарственного органов власти 
(окончательное решение об 
утверждении Порядка охраны 
историко-культурного насле-
дия Силламяэ принимает пра-
вительство) и появится на свет 
в виде официального доку-
мента, предстоит взять его на 
вооружение и исполнять: роп-
тать будет поздно. 

 
Из общей информации 

 
Но вернусь непосредствен-

но к мероприятию 21 октября. 
Советник Департамента охра-
ны историко-культурного на-
следия Калле Мерилай (на 
фото) дал обзор текущего про-
цесса работы по созданию в 
Силламяэ охранной зоны и 
проекта Порядка охраны, раз-
рабатываемого в настоящее 
время рабочей группой, в со-
ставе которой город представ-
ляют мэр Тынис Калберг и 
главный архитектор Анатолий 
Шпаковс. Калле Мерилай 
уточнил, что он и его коллеги 
вкладывают в понятие «охран-

ная зона». «Мы имеем в виду 
не охрану как таковую, а за-
щиту этой части города от 
дальнейшего разрушения, от 
строительства не вписываю-
щихся в её архитектуру не-
красивых зданий и прочих со-
оружений», - говорил он. По 
его информации, рабочая груп-
па проделала большую пред-
варительную работу перед соз-
данием проекта Порядка: про-
вела осмотр каждого строения, 
парка, скверов, дорог, дворо-
вых территорий и т. д.   

Эксперт рабочей группы 
Мадис Туудер дал коммента-
рий к проекту Порядка охраны, 
отметил, что документ очень 
сложный и очень длинный, и 
рассказал о структуре его. Под-
робно остановился на классах 
ценности, а также пояснил, к 
какому из них (А, В, С) можно 
было бы отнести, по мнению 
рабочей группы, те или иные 
здания и сооружения. Поясне-
ния о сути каждого класса 
дала в своей публикации Ани-
та Стауб («СВ» от 21 октября). 
Поэтому не вижу смысла по-
вторяться, предлагаю посмот-
реть тот номер газеты, чтобы 
иметь представление, о чём 
же идёт речь.  

 
Три задания  
для аудитории 

 
Аудитория слушала, зада-

вала вопросы, а потом включи-
лась в активную работу, по-
скольку организаторы встречи, 

раздав подсобный материал 
по группам участников, по-
просили выполнить три зада-
ния. В первом задании надо 
было определить категории 
охраны для зданий по адресам 
Каяка, 18, Каяка, 22, Каяка, 
24. Рабочая группа склоняется 
к категории В, которая, скажем 
так, не столь строга, с точки 
зрения сохранения внутренних 
помещений в первоначальном 
виде, то есть при реставрации 
и строительстве действуют в 
отношении этих строений 
только требования Строитель-
ного кодекса, они не нуждают-
ся при этих работах в разре-
шениях Департамента охраны 
историко-культурного насле-
дия (это их отличает от зданий 
более «строгой» категории А). 
Категория В предполагает 
лишь сохранение цельного 
внешнего вида здания времён 
строительства, то есть объё-
мов, конструкций, декора. В 
качестве примера приводилось 
соседнее с этими здание по 
Каяка, 16, которое было при-
ведено в порядок и выполняет 
функции социального дома.  

Мнение большинства при-
сутствовавших на встрече сов-
пало с мнением рабочей груп-
пы, хотя были и те, кто отнёс 
эти здания к категории А и к 
категории С (к этой категории 
относят, как правило, здания, 
которые не представляют осо-
бой ценности, с точки зрения 
задач охраны наследия Сил-
ламяэ, и эти здания при жела-
нии можно перестроить более 
просто).  

Второе задание требовало 
выбрать одно из трёх решений, 
связанных с границами охран-
ной зоны, и обосновать его. 
Здесь участники встречи тоже 
разошлись во мнениях. Часть 
аудитории предлагала исклю-
чить из охранной зоны адми-
нистративные здания «Силме-
та», порта, других управлен-
ческих структур (речь идёт о 
зданиях за рекой Сытке, кото-
рые составляют администра-
тивный комплекс названных 
предприятий). Аргументом это-
го решения было то, что не-
движимость находится в част-
ных руках, три здания, о кото-
рых идёт речь, и прилегающая 
к ним территория приведены 
в порядок и в особой защите 
не нуждаются. Другие, наобо-
рот, видели их в составе охран-

Очередная встреча в Цент-
ре культуры, связанная с 
созданием охранной зоны 
в старой части Силламяэ, 
к сожалению, не собрала 
много народа, хотя тема 
весьма актуальна и вплот-
ную задевает интересы жи-
телей.
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ной зоны. И рабочая группа 
склоняется, в частности, вроде 
бы к этому же мнению. Треть-
им решением в этом задании 
было расширение охранной 
зоны за счёт зоны буферной. 
И у этого решения сторонники 
также были.  

Более категорические раз-
ногласия у аудитории вызвало 
третье задание. Надо было от-
ветить на вопросы о ценности 
деревянных подсобных по-
строек (речь шла прежде всего 

о сараях на придомовых тер-
риториях) и заборов. Если они 
имеют ценность, то какую? 
Есть ли в этих постройках и 
заборах нечто, что в контексте 
зоны охраны наследия стоит 
сохранить и восстановить? По 
поводу сараев часть аудитории 
высказала пожелание снести 
их и на освободившемся месте 
создать что-то более суще-
ственное, например, построить 
детские площадки, обустроить 
мини-парки со скамеечками 

для отдыха или просто разбить 
газон. Другие, наоборот, счи-
тали, что ни в коем случае са-
раи сносить не следует, ибо 
они являются подсобными по-
мещениями для хранения не 
только заготовок, но и само-
катов, велосипедов, какого-то 
домашнего инвентаря, который 
теперь запрещается держать 
на лестничных площадках в 
целях обеспечения пожарной 
безопасности. К тому же во 
многих (особенно в малоэтаж-
ных и малоквартирных) домах 
нет подвалов, которые бы мож-
но было использовать для этих 
целей. Однако ратуя за сохра-
нение сараев, эта часть ауди-
тории, конечно же, видела не-
обходимость в их обязательной 
реконструкции, причём в ка-
ком-то едином стиле, а не так, 
как каждому вздумается. Вы-
работкой этого единого под-
хода к приведению их в поря-
док должно озаботиться гору-
правление. Рабочая группа, по-
хоже, тоже близка к такому 
решению (сохранение соору-
жений с обязательной рестав-

рацией). А вот если говорить 
о заборах, то тут позиции сто-
рон были более близкими: со-
хранить те из них, которые 
действительно представляют 
собой историческую ценность.  

А вообще, принимая реше-
ние по вопросам этого третье-
го задания, все склонялись к 
необходимости учесть мнение 
жильцов, в зоне ответствен-
ности которых находятся и 
сараи, и заборы. Только вопрос 
опять же в том, как узнать это 
мнение, если многие не же-
лают участвовать ни в каких 
обсуждениях, не ходят ни на 
какие публичные встречи, не 
считают нужным забивать 
свои головы «не нужной», по 
их мнениям, информацией.  

Работа над проектом По-
рядка охраны продолжается. 
Этой встречей контакты ра-
бочей группы с населением 
не заканчиваются. В лучшем 
случае документ увидит свет 
в завершённом виде в 2023 
году.  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото автора 

COVID-19
Работодатель может расторгнуть  
трудовой договор с не желающим 
вакцинироваться подчинённым

Уровень иммунизации в крупных фир-
мах варьируется, но с введением 
ограничений желание работников при-
виться от COVID-19 усилилось, сообщает 
«Актуальная камера». Анализ рисков ра-
бочей среды, проведённый в сети мага-
зинов «Maxima», выявил, что требовать 
наличие вакцинации от своих работников 
руководству не требуется; можно обой-
тись другими превентивными мерами. 

«В магазинах все сотрудники должны 
носить маски, дезинфицировать руки и 
принимать меры, чтобы избегать близких 
контактов с другими работниками или 
клиентами. У кассиров есть защитные 
пластиковые стекла. На складе водители, 
которые привозят товар, тоже должны 
быть в масках, поскольку они не наши 
работники и мы не знаем о состоянии 
их здоровья», - пояснила введённые в 
магазинах правила заведующая отделом 
кадров «Maxima Eesti» Леа Кимбер. 

В торговой сети «Maxima» вакцини-
ровано чуть больше половины сотруд-
ников. При этом за последнюю неделю 
интерес к иммунизации вырос, потому 

что люди хотят ходить в спа, тренажёрные 
залы и кино. На крупном производствен-
ном предприятии «ABB» статистика луч-
ше: вакцинированных здесь две трети. 
Анализ рисков и в этой компании позво-
лил избежать сложного выбора, когда 
работник должен либо вакцинироваться, 
либо завершить трудовые отношения. 

«Таких рабочих мест у нас на данный 
момент нет. Мы следим за тем, что про-
исходит в связи с пандемией на других 
предприятиях Эстонии. Но в нашей ком-
пании мы не видим столь острой не-
обходимости в вакцинации по причине 
специфики рабочего места», - сказал ру-
ководитель отдела рабочей среды ком-
пании «ABB» в странах Балтии Каспар 
Креэк. 

 
Возможность увольнения  

вытекает из закона 
 Анализ рисков - новое явление в тру-

довой деятельности. Рапорт, ставший 
для работодателя с этого года обяза-
тельным, оценивает влияние рабочей 

среды на работника: шум, свет, запахи, 
социальные риски и прочие факторы, 
которые могут оказать негативное влия-
ние на здоровье сотрудника. В этом году 
в число оцениваемых факторов доба-
вился и коронавирус. Работодатель те-
перь вправе потребовать от работника 
вакцинации. 

«Если работодатель провёл анализ 
рисков и указал, до какого срока он 
ждёт данные о вакцинации работника, 
а подчинённый всё-таки отказывается 
вакцинироваться, то работодатель может 
подготовить уведомление о том, что 
через некоторое время с этим конкрет-
ным работником трудовые отношения 
будут расторгнуты», - рассказала о но-
вовведении заместитель директора Тру-
довой инспекции Меэли Мийдла-Ва-
наталу. 

В этом случае применяется пункт за-
кона, который гласит о несоответствии 
или невозможности соответствовать своей 
должности. Анализ рисков с сентября 
текущего года обязателен к подаче для 
всех предприятий страны. Сделать это 
можно на сайте самообслуживания Тру-
довой инспекции. 

 
По информации ERR 

Если анализ рисков на предприятии предполагает вакцинирование 
сотрудников, то работодатель вправе расторгнуть трудовой договор с 
подчинённым, несогласным сделать прививку от коронавируса.
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Экономика
«Справедливый переход» - что сделано  

и что предстоит?

Европейский Cоюз - и Эстония в том 
числе - принял решение о достижении к 
2050 году климатической нейтральности. 
Это означает, что к 2050 году мы должны 
будем свести использование ископаемых 
видов топлива в производстве энергии 
практически к нулю. В Эстонии это ока-
жет наиболее значительное социально-
экономическое влияние на регион Ида-
Вирумаа, где сосредоточен наш сланце-
вый сектор. В целях поддержки эконо-
мики, жителей и окружающей среды в 
таких регионах, как Ида-Вирумаа, в Ев-
ропейском Cоюзе был создан так назы-
ваемый «фонд справедливого перехода». 
Чтобы получить поддержку из этого фон-
да, в данный момент идёт подготовка 
соответствующего документа - плана 
справедливого перехода. 

 
Каков статус  
подготовки  

на данный момент? 
 
На публичное обсуждение был выне-

сен проект плана справедливого перехода 
по освоению 354 миллионов евро. Не-
сколько недель назад мы достигли важной 
вехи - завершили составление и вынесли 
на публичное обсуждение проект плана. 
План перехода составляется в качестве 
приложения к программе освоения ев-
ропейских структурных фондов на период 
2021-2027 годов и согласовывается с Ев-
ропейской комиссией в рамках того же 
процесса. Потому на публичное обсуж-
дение вынесен не только план справед-
ливого перехода, а весь пакет документов 
фонда политики сплочения Европейского 
Союза, в котором план перехода является 
лишь частью. Пакет документов уста-
навливает цели по использованию евро-
пейских пособий на общую сумму 3,37 
миллиарда евро в течение следующих 
семи лет. Фонд справедливого перехода 
составляет из этой суммы 354 миллиона 
евро. 

С программами пакета европейских 
пособий можно ознакомиться на сайте 
Государственного центра вспомога-
тельных услуг (www.rtk.ee). На нём 
также представлен план справедли-
вого перехода как на эстонском, так 

и на русском языках. 
 

Было время высказать мнение 
 
До 1 ноября собирались предложения 

от всех людей и организаций о том, как 
наилучшим образом использовать сред-
ства, выделяемые Эстонии в качестве 
поддержки из европейских структурных 
фондов в период 2021-2027 годов. Важно 
иметь в виду, что на публичное обсуж-
дение были вынесены рабочие версии 
документов, содержание которых ещё 
может измениться исходя из предложений, 
представленных в ходе публичного об-
суждения, а также переговоров с Евро-
пейской комиссией. 

 
Направления поддержки - 
предпринимательство  
и среда обитания 

 Согласно плану справедливого пере-
хода, средства фонда будут разделены 
на два направления: «Разнообразное и 
“умное” развитие предпринимательства» 
и «Привлекательная жизненная среда». 
Цель первого направления состоит в том, 
чтобы помочь реструктурировать и раз-
нообразить экономику и рабочую силу 
региона. В рамках этого направления 
предусмотрена поддержка повышения 
наукоёмкости предпринимательства, раз-
вития малого бизнеса и крупных про-
мышленных инвестиций. Частью этого 
направления также являются пособия на 
переход людей с одного рабочего места 
на другое, а также на их переподготов-
ку. 

Второе направление касается соци-
альных, экологических и общественных 
аспектов перехода, включая, например, 
решение экологических проблем, свя-
занных с добычей сланца, поддержку 
инициатив местных сообществ, инве-
стиции, направляемые на повышение со-
циальной сплочённости и прочее. 

В результате длительного процесса 
сотрудничества и обсуждения между раз-
ными сторонами было решено, что 80% 
средств фонда справедливого перехода 
пойдёт на развитие бизнеса, а 20% - на 
поддержку жизненной среды. 

Сотрудничество в рамках составления 
плана перехода включает в себя, напри-
мер, состоящий из представителей 18 
сторон руководящий комитет, задача ко-
торого - отслеживать составление плана 
справедливого перехода. Действует и ре-
гиональная платформа, работу которой 
координирует Союз местных самоуправ-
лений Ида-Вирумаа. Также мы работаем 
с различными сетями, проводим публич-
ные семинары, письменные консультации, 
встречи с целевыми группами, дискуссии 
и т. д. 

 Текущее состояние  
перехода 

 Мы завершили составление полной 
версии плана справедливого перехода, 
несколько раз обсудили его с Европейской 
комиссией и направили на публичное 
обсуждение. 

Параллельно с разработкой плана пе-
рехода в сотрудничестве с министерст-
вами и партнёрами мы разрабатываем и 
конкретные меры поддержки. Например, 
в июне прошли три очень обстоятельных 
обсуждения с целевыми группами на 
тему разработки меры, направленной на 
повышение наукоёмкости, - обсуждались 
возможные области, приоритетность раз-
личных видов деятельности (прикладные 
исследования, пилотные проекты, раз-
витие исследовательской деятельности 
на предприятиях), возможности для со-
трудничества и прочие вопросы. Анало-
гичные семинары, рабочие встречи и 
дискуссии проводились и по теме мер, 
направленных на поддержку рынка труда, 
образования, инвестиций местных са-
моуправлений. 

В середине сентября мы провели общее 
собрание всех чиновников, занимающихся 
разработкой оперативных мер в рамках 
справедливого перехода, для того, чтобы 
сформировать из различных мер единый 
и понятный всем пакет. Мы рассмотрели 
весь фонд с точки зрения трёх конкретных 
заинтересованных сторон - местной мо-
лодёжи, местного предпринимателя и 
работников сланцевого сектора. В ре-
зультате этой работы меры переходного 
фонда приняли реальную и осязаемую 
форму, были установлены конкретные 
целевые группы, критерии выбора про-
ектов и т. д. 

В конце сентября мы посетили Ида-
Вирумаа вместе с членами руководящего 
комитета и должностными лицами, от-
ветственными за фонд. Во время визита 
мы приняли участие во встрече регио-
нальной платформы справедливого пе-
рехода, в семинаре по переходу, органи-
зованном посольствами Нидерландов и 
Германии в Нарвском колледже, а также 
ознакомились с жизненной средой и 
местными условиями Ида-Вирумаа. 

Ещё до того, как появилась тема «справедливого перехода», в «СВ» был 
цикл публикаций «Жизнь после сланца». Своим мнением о том, чем обернётся 
для Ида-Вирумаа отказ от сланцевой энергетики и как он отразится на 
сланцедобывающей отрасли, в нашей газете делились специалисты, учёные, 
руководители учебных заведений, где готовят спецов по горному делу. Но 
если полтора года назад можно ещё было рассуждать об отдалённой пер-
спективе, то сейчас речь о том, что уезд на пороге кардинальных перемен. О 
«справедливом переходе» мы тоже не раз писали, поэтому что-то из напеча-
танной ниже статьи покажется не новостью, но чтобы потом не было 
разговоров про «мало информации», можно и повториться. Ниже идёт статья 
координатора процесса «справедливого перехода» Ида-Вирумаа.
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Что предстоит? 
 
До 1 ноября собирались предложения 

по использованию средств фонда спра-
ведливого перехода в размере 354 мил-
лиона евро. Туры приёма ходатайств от-
кроются в следующем году. Инструменты 
фонда справедливого перехода - это, 
прежде всего, возможность для развития. 
После публичного обсуждения весь пакет 
европособий, включая план фонда спра-
ведливого перехода, будет обновлён и в 
начале следующего года направлен на 
одобрение правительством. На основании 
этих документов между Европейской ко-
миссией и Эстонией будет заключено 
соглашение о партнёрстве, которое станет 
основой для использования вышеупомя-
нутых средств. Освоение фонда спра-
ведливого перехода (объявление туров 
ходатайств в рамках оперативных мер) 
запланировано уже на первое полугодие 
2022 года. 

Однако до этого нам предстоит пройти 
интенсивный процесс вовлечения и ин-
формирования, чтобы все, кто мог бы 
получить поддержку из средств спра-
ведливого перехода, были об этом в кур-
се. 

Одно понятно: мы должны использо-
вать справедливый переход как уникаль-
ную возможность для развития.  

 
 

Иван СЕРГЕЕВ,  
координатор  

процесса  
справедливого  

перехода  
Ида-Вирумаа 

Pесурсы фонда справедливого перехода  
(решения кабинета 04.03.2021)

«Зелёный поворот» - не просто слова

«Swedbank» заказал опрос 
об осведомлённости и пред-
почтениях людей в вопросах 
устойчивого развития. Особое 
внимание уделялось первопро-
ходцам в этой области (13% 
респондентов). Большинство 
из них - люди в возрасте до 34 
лет с высшим образованием, 
которые готовы первыми внед-
рять новые идеи, услуги и тех-
нологии. 

Из целевой группы опро-
шенных первопроходцев 78% 
считают, что экологические во-
просы и внедрение изменений 
для будущего должны быть в 
центре внимания современного 
бизнеса. Для них компания яв-
ляется устойчивой, если она 
берёт на себя ответственность 

за экологическое и социальное 
воздействие своих продуктов 
и услуг, а также вносит вклад 
в решение социально значимых 
проблем в обществе в целом. 
Они чаще остальных людей 
считают важным, чтобы рек-
лама компании не поощряла 
чрезмерное потребление. 

При разработке и выборе 
«зелёных» услуг необходимо 
следить за тем, чтобы внешний 
имидж не был более «зелё-
ным», чем реальное содержа-
ние. Компания должна стре-
миться к реальному снижению 
негативного воздействия на 
окружающую среду. В то же 
время половина всех участни-
ков опроса обычно верит эко-
логическим заявлениям ком-

паний, не проверяя факты, но 
из первопроходцев доверчивы 
только 24%. Хотя очень боль-
шая часть респондентов (92 
процента) утверждали, что слы-
шали о концепции устойчивого 
развития, но они имели лишь 
очень общее представление о 
том, что это означает. Возмож-
но, это одна из главных про-
блем в области устойчивого 
развития в настоящее время - 
мы уже осознаём, что это важ-
ный вопрос, но что он означает 
на самом деле и как мы можем 
применить его на практике, всё 
ещё не поняли. Нам нужны бо-
лее чёткие цели и решения на 
национальном, деловом и ин-
дивидуальном уровне. Но мы 
не можем ждать, пока кто-то 
подаст нам эту информацию 
на блюдечке. Если мы все вме-
сте будем двигаться в одном 
направлении, то однажды уви-
дим преимущества «зелёной 
революции», а не только бо-
лезненные её моменты.  

«Swedbank» уже давно пред-

лагает клиентам более рацио-
нальные решения благодаря 
цифровизации услуг. Сегодня 
не нужно ходить в банковскую 
контору или тратить бумагу на 
ежедневные банковские опера-
ции, их удобно проводить он-
лайн или в мобильном прило-
жении. Банк передаёт PIN-коды 
через интернет-банк и позво-
ляет использовать цифровые 
кошельки. То есть клиенты, от-
правляясь в магазин, могут 
оставить свою банковскую кар-
точку дома, при условии, что у 
них есть цифровой кошелёк и 
мобильный телефон. В октябре 
этого года начат переход на 
пластиковые карточки из вто-
ричного сырья. Предлагаются 
более выгодный лизинг при по-
купке экологичных автомоби-
лей, солнечных батарей, более 
выгодные кредиты на повыше-
ние энергоэффективности жилья, 
а также экологичные инвести-
ционные фонды.  

По информации  
«Swedbank» 

Устойчивое развитие и изменение климата стали ключе-
выми вопросами 21-го века и рассматриваются практи-
чески во всех сферах жизни. Во взрослую жизнь вступило 
новое, социально активное поколение, многие предста-
вители которого придают большое значение вопросам 
климата и устойчивого развития.
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Культура
Достойный продолжатель  
своей музыкальной семьи

Вот какие отзывы получила редакция 
после проведённого Максимом мастер-
класса в своей родной школе. «Общение 
с интеллектуальной личностью - это 
всегда прогресс. Вот и мастер-класс 
Максима Щуры, талантливого и высо-
кообразованного музыканта-педагога, 
стал для нас ощутимым шагом вперёд. 
Работая над произведением длительное 
время, педагог перестаёт замечать не-
которые недостатки, а Максим свежим 
взглядом мастера определил их и де-
тально проработал с ученицей три боль-
ших произведения, очень образно, тонко, 
деликатно и мастерски подсказав многие 
принципиальные вещи в плане исполни-
тельства и понимания пьесы. Для нас 
большое событие и удача, что школу 
посетил музыкант такого высочайшего 
уровня!» - пишет педагог Силламяэской 
музыкальной школы Инна Аникина. 

А это отзыв кохтла-ярвеского педагога 
Инны Бадиной: «Спасибо Силламяэской 
музыкальной школе, которая организо-
вала курсы с талантливым пианистом, 
молодым педагогом и исследователем 
фортепианных транскрипций современ-
ных оркестровых партитур Максимом 
Щурой. Максим выбрал тему для лекции, 
которая волнует каждого музыканта, 
- о чём говорит нам нотный текст. И 
было интересно узнать, что до сих пор 
музыковеды исследуют архивы в разных 
странах и находят новые рукописи даже 
известных произведений, в которых от-
крываются новые интересные тексто-
вые динамические моменты. Одно из 
которых, к примеру, «К Элизе» Людвига 
ван Бетховена. Надеюсь встретиться 
со своими коллегами на таких же по-
лезных и интересных курсах». 

Наверняка многие силламяэсцы знают 
о том, что Максим Щура - сын художе-
ственного руководителя Нарвского сим-
фонического оркестра Анатолия Щуры 
и музыковеда Ларисы Щуры и является 
достойным продолжателем традиций 
своей музыкальной семьи. Он в прошлом 
году вернулся в Эстонию из Лондона, 
где прожил девять лет, и в настоящее 
время преподаёт в Эстонской академии 
театра и музыки. «Мне очень повезло, 
девять лет я был ассоциирован с Коро-
левским колледжем музыки в Лондоне. 

Сначала окончил магистратуру, потом 
год работал ассистентом фортепианного 
отделения и последние шесть лет делал 
исследования в рамках докторской дис-
сертации, которую я защитил в августе 
2020 года. Я исследовал фортепианные 
переложения современных оркестровых 
партитур. Для меня большая честь и 
счастье вернуться в Эстонскую академию 
музыки и театра, мою альма-матер, в 
другой роли и иметь возможность по-
свящать себя своим студентам», - говорил 
Максим в одном из недавних интервью 
в эстонских СМИ. 

С Эстонской академией музыки и те-
атра была связана юность Максима: в 
2011 году он получил здесь звание бака-
лавра искусств, обучался у профессора 
Ивари Илья. Только потом был Лондон. 
Максим неоднократно принимал участие 
в мастер-классах таких известных пиа-
нистов и музыкальных педагогов, как 
Дмитрий Башкиров, Стивен Хаф, Джон 
Лилл, Барри Дуглас, Нина Серёгина, 
Вера Горностаева, Дэниэл Поллак и дру-
гие профессора музыки. Молодой му-
зыкант - победитель многих республи-
канских и международных конкурсов. 
Он выступал с концертами в Велико-
британии, Германии, Австрии, Голландии, 
Финляндии, Эстонии, России… Его меж-
дународная концертная деятельность как 
солиста и камерного музыканта высоко 
оценена в Эстонии. За эту деятельность 
в 2021 году Максим был удостоен еже-
годной премии фонда «Eesti Kultuurkap-
ital». В качестве солиста он выступал со 
многими симфоническими оркестрами 

под управлением таких известных ди-
рижёров, как Николай Алексеев, Алек-
сандр Титов, Пауль Мяги, Юри Альпер-
тен, Михаил Герц, Ристо Йоост, Велло 
Пяхн и других.  

Максим успешно и активно участвует 
в камерном музицировании. В числе его 
регулярных партнёров музыканты из Ве-
ликобритании - скрипачи Майкл Фойл 
и Юнсли Парк, виолончелистка Ариана 
Кашефи, азербайджанский виолонче-
лист-виртуоз Джамал Алиев. Дуэт Майк-
ла Фойла и Максима Щуры ведёт отсчёт 
своей концертной деятельности с 2012 
года, выступал в престижных залах мно-
гих стран, получил благоприятные от-
зывы ведущих зарубежных авторитетных 
изданий, коллег-музыкантов.  

Возможно, и в Силламяэ мы будем 
иметь возможность слышать Максима 
теперь чаще, поскольку Лондон, где он 
совершенствовался в музыке и получил 
блестящее образование, - это далеко, а 
Таллинн - рядом. А пока остаётся радо-
ваться его успехам и гордиться, что он 
наш, силламяэский, талантливый, обра-
зованный, достигший высоких вершин 
в музыкальном искусстве, и вообще обая-
тельный, интеллигентный и очень скром-
ный человек, общение с которым всегда 
доставляет огромное удовольствие. 

  
Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото предоставлено  

Силламяэской  
музыкальной школой 

Известный молодой и талантливый 
пианист Максим Щура дал недавно 
мастер-класс в Силламяэской му-
зыкальной школе, для которой это 
стало приятным событием, тем более 
что Максим в прошлом выпускник 
этой школы. Его первыми учителями 
были силламяэский педагог Свет-
лана Россева и, конечно, родители-
музыканты Анатолий и Лариса 
Щура. 
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Помните ли вы ПИН-коды своего документа?

Главный эксперт бюро идентитета и 
статусов Департамента полиции и по-
гранохраны Элийза Сау подчёркивает, 
что это изменение не касается людей, 
которые знают ПИН-коды своего доку-
мента либо хранят выданный им конверт 
с ПИН-кодами в надёжном месте и имеют 
возможность при необходимости посмот-
реть их. Конверт с кодами всегда выдаётся 
вместе с документом и его следует хра-
нить бережно, тогда документ без помех 
можно использовать цифровым образом 
до конца срока его действия. 

«Люди, чей документ выдан до 30 но-

ября 2018 года, могут при необходимости 
ходатайствовать о новых ПИН-кодах до 
конца этого года в бюро обслуживания 
Департамента полиции и погранохраны 
или в зарубежных представительствах 
Эстонской Республики. С нового года в 
случае, если вы забудете ПИН-коды или 
потеряете конверт с кодами от документа, 
который был выдан до 30 ноября 2018 
года, и вам потребуется воспользоваться 
документом дигитально, придётся зака-
зывать новый документ», - сказала г-жа 
Сау. Если человек не помнит ПИН-коды 
своего документа, то такой документ до 
конца срока действия можно использовать 
для физического установления личности, 
а также для диги-рецепта. 

Если ваш документ выдан до 30 ноября 
2018 года, вы не помните ПИН-коды или 
потеряли конверт с кодами, и вам всё же 
нужны коды, то для получения нового 
конверта в бюро обслуживания Депар-

тамента полиции и погранохраны следует 
уплатить госпошлину в пять евро, в за-
рубежном представительстве - 20 евро. 

С 1 января 2022 года новые конверты 
с кодами для документов, выданных до 
30 ноября 2018 года, выдаваться не будут, 
так как используемое до сих пор техни-
ческое решение устарело и продолжать 
предлагать эту услугу не является воз-
можным. 

Сообщение такого же содержания по-
лиция вышлет по электронной почте 
всем тем пользователям документа, ко-
торых касается это изменение. 

Помните, что ПИН1 нужен, чтобы 
идентифицировать вас в цифровой среде, 
а ПИН2 - это ваша подпись. 

 
По информации  
Департамента  

полиции  
и погранохраны 

Расположенные в плотинах 
рыбопропускные ходы дают 
рыбе возможность свободно 
передвигаться по рекам. Одна-
ко, по словам Элины Лейнер, 
главного специалиста по вод-
ным ресурсам Департамента 
окружающей среды, забитые 
хламом рыбоходы являются 
препятствием. «Поэтому мы 
просим владельцев плотин по-
стоянно проверять рыбопро-
пускные сооружения и при не-
обходимости убирать накопив-
шиеся в них ветки и прочий 
мусор», - напоминает Элина 
Лейнер владельцам плотин об 

обязанности, налагаемой на 
них разрешением, связанным 
с окружающей средой. 

Если вы заметили, что в ка-
ком-либо плотинном рыбоходе 
нет воды или он забит мусором, 
сообщите об этом, пожалуйста, 
по государственному инфоте-
лефону 1247. 

В некоторых водах Эстонии 
естественные популяции фо-
рели находятся под угрозой ис-
чезновения или уже полностью 
исчезли вследствие возникших 
по вине человека препятствий 
для миграции. Для нереста ло-
сосевых более важны именно 

богатые порогами отрезки реки, 
которых в наших водоёмах до-
вольно мало, чем глубокие уча-
стки с медленным течением. 
Пороги это мелкие, быстротеч-
ные участки реки с каменисто-
гравийным дном, где нерестит-
ся лосось и подрастает его по-
томство. 

Для защиты осенних миг-
рирующих рыб в Эстонии взяты 
под охрану 125 рек и их уча-
стков, полный список которых 
можно найти в постановлении 
министра окружающей среды. 
Для защиты нерестящихся ло-
сосевых и их потомства с се-
редины октября до начала де-
кабря на лососевых реках дей-
ствуют ограничения на рыбную 
ловлю. Для того, чтобы бра-
коньеры не смогли помешать 
нересту рыб в течение всего 
периода запрета, Департамент 
окружающей среды инспекти-

рует лососевые реки чаще, чем 
обычно.  Ловля лососевых во 
время периода запрета или за-
прещённым способом может 
караться штрафом до 1200 евро. 
Помимо штрафа, браконьер дол-
жен возместить нанесённый 
окружающей среде ущерб. Во 
время запрета при ловле на за-
прещённых территориях или 
при вылове рыбы размером ме-
нее разрешённого, ущерб окру-
жающей среде множится на 
пять и составляет в случае с 
лососем примерно 480 евро и 
с форелью 150 евро за каждую 
особь. Если рыбная ловля ве-
дется особенно опасным и по-
вреждающим рыбные запасы 
способом, например, с исполь-
зованием электричества, яда 
или взрывчатых веществ, не-
обходимо будет возместить де-
сятикратный ущерб природе. 

По информации  
Департамента  

окружающей среды 

Моральный ущерб выше материального 

«Turu-uuringute AS» и «G4S» провели 
исследование на тему безопасности до-
мов, из которого следует, что за послед-
ние 10 лет кражи со взломом были со-
вершены в домах или на дачах почти 
77000 жителей Эстонии. 

Согласно результатам исследования, 
взлом дома сопровождается серьёзной 

эмоциональной травмой. Подавляющее 
большинство респондентов (77%), в чьи 
дома наведывались воры, отмечали, что 
причинённый моральный ущерб пре-
восходил материальный, а 72% ответив-
ших испытывали дискомфорт и не ощу-
щали себя в безопасности ещё долгое 
время после того, как в их доме или на 
даче была совершена кража со взломом. 

У людей, ставших жертвами воров, 
существенно меняется отношение к 
кражам. Например, 65% людей, в чьих 
домах совершались кражи со взломом, 
не предполагали, что с их жильём мо-
жет произойти нечто подобное, при 
этом повторения взлома после произо-
шедшего боятся 68% жертв. 

«После кражи со взломом человек 
может испытывать страх и неуверен-
ность, возможны расстройство сна и де-
прессия, человек может обвинять себя - 
это сильные реакции на стресс, сопут-
ствующие травме. Зачастую человек на 
первый взгляд не связывает упадок на-
строения со взломом, но если не обра-
щать на это внимания, то велика веро-
ятность появления различных проблем 
с психическим здоровьем: например, 
посттравматического стрессового рас-
стройства или панических атак», - ска-
зала глава северного региона службы 
помощи жертвам Ольга Евдокимова. 

 
По информации «AS G4S Eesti» 

С нового года Департамент полиции 
и погранохраны больше не будет вы-
давать новые ПИН-коды на ID-карту, 
карту вида на жительство или digi-
ID, которые были выданы до 30 но-
ября 2018 года.

Октябрь и ноябрь - сезон нереста для мигрирующих 
видов рыб: лосось, кумжа, ручьевая форель и речная 
минога возвращаются на нерест в места своего рождения, 
в реки. Однако плотины и оставленные без ухода рыбо-
пропускные сооружения становятся препятствием для 
проходных рыб. 

Результаты исследования безопасно-
сти домов, впервые проведённого в 
Эстонии, показывают, что подавляю-
щее большинство людей, к которым 
наведывались воры, считают, что 
причинённый моральный ущерб пре-
восходит материальный.

Помочь нересту рыб

Правопорядок
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Спорт

Ида-вирумааская коман-
да «Alliance» (первая лига 
«В») безропотно уступила 
команде «Legion U21» 
(Таллинн). Гости лишь поз-
волили в концовке матча 
забить «гол престижа» 
«альянсовцу» Михаилу 
Орлову. А так - 1:5. Шанс 
уездной команды попасть 
в призовую тройку стали 
призрачными, но он всё 
же оставался. Поэтому 
воскресная выездная 
встреча с «Viimsi», коман-
дой уже имеющей в «кар-
мане» первое место, могла 
внести полную ясность. 
Победа над лидером - 1:0 
(гол забил Михаил Орлов) 
вновь позволила «альян-
совцам» приблизиться к 
медальной зоне. 

А как выглядела коман-
да «Sillamäe Kalev» (вторая 
лига, регион Põhja/Ida), 
принимая «Trans U21» (На-
рва)? Та же отрицательная 
разница в четыре мяча, 
только вот даже «престиж-
ный гол» не удался - 0:4. 
Правда, два мяча нарви-
тяне забили под занавес, 
когда хозяева поля решили 

«пан или пропал» и пошли 
в атаку, позабыв о тылах. 
Поражение сделало более 
проблематичным решение 
задачи, поставленной на 
сезон, - выход в первую 
лигу «В». А тут ещё и не-
ясности с продолжением 
турнира. Будет ли он во-
обще доигран? Матчи сле-
дующих туров по времени 
не обозначены. В ноябре 
игры планировались фут-
больным союзом Эстонии 
переносить на искусствен-
ные поля в спортхоллах. 
Но коронавирус диктует 
свои условия. 

Две силламяэские 
команды стартовали в но-
вом сезоне в высшей лиг 
Эстонии по футзалу.  Иг-
роки «NPM Silmet» серь-
ёзно понервировали своих 
болельщиков  (их было в 
большом зале нашего 
спорткомплекса около ста) 
в конце матча с «Narva 
United». Вроде бы всё шло 
хорошо, силламяэсцы по-
стоянно вели в счёте, но 
автогол Александра Дубы-
кина взбодрил гостей, они 
быстро сократили отста-

вание. Однако всё для 
«силметовцев» закончи-
лось благополучно. 5:4. 
Победа! Голы в ворота на-
рвитян забили Виталий 
Андреев, Святослав Яков-
лев, Андрей Назаров, 
Александр Дубыкин и Вла-
дислав Иванов. 

Неудачным оказался 
старт для «Sillamäe Alex-
ela», но и соперник был 
серьёзный - «Smsraha» 
(Виймси). Эта команда - 
чемпион сезона 2020/21. 
До середины второго тай-
ма игра была равной, о 
чём свидетельствует счёт 
3:3 до 30-й минуты. И вот 
тут «виймсисцы» резко ак-
тивизировались, забив че-
тыре мяча. Итог - 7:3 в их 
пользу. У «Sillamäe Alex-
ela» голы забили Елисей 
Захаров и Артур Тимоска 
(2). 

В осенние каникулы для 
детей силламяэский фут-
больный клуб «Dina» про-
вёл спортивный лагерь. 
Средства на это были вы-
делены из клубного бюд-
жета. «Программа была 
простой - тренировки, 
игры, обед и экскурсион-
ная поездка. Главное для 
родителей, что дети были 
под присмотром, а для нас 
- что они продолжали тре-
нироваться в межсезонный 
период», - сказал один из 
руководителей клуба Ни-
колай Тощев. 

 
Николай КЛОЧКОВ 

Футбол 

С разницей в четыре 
мяча на своём поле 
Можно ли отыграться с 0:5 уже на 50-й минуте? 
Это всё-таки не теннис, а футбол, хотя и в нём 
чудеса случаются. Но в нашем случае их не про-
изошло.

Гимнастика 
Тринадцатое?  
Вполне достойно 

На чемпионате мира 2021 по худо-
жественной гимнастике, проходившем 
в Японии, в групповых упражнениях 
(многоборье) сборная Эстонии заняла 
13-е место. 

На фоне ведущих в этом виде спорта 
стран, это вполне достойный результат 
для маленькой Эстонии. В составе сбор-
ной выступала и уроженка Силламяэ 
воспитанница спортклуба «Калев» Арина 
Окаманчук. 

Лёгкая атлетика 
Кроссовый чемпионат 
 

500, 1000, 2000 и 4000 метров. На 
таких дистанциях соревновались 
спортсмены на чемпионате Ида-Ви-
румаа по кроссу. 

Лучшими в своих возрастных катего-
риях в забеге на два километра стали 
выступавшие от Силламяэ Юлия Кисе-
лёва и Аэт Кийсла. Соревнования про-
ходили в Паннъярве на трассе Алутагу-
зеского спортивно-оздоровительного 
центра. 

Безработица

По положению на 31 октября, на учёте 
в Кассе по безработице стояли 43 967 че-
ловек. Самый высокий уровень безрабо-
тицы по-прежнему в Ида-Вирумаа - 10,6%, 
а самый низкий на Хийумаа - 3,6%. В 
Харьюмаа уровень безработицы равен 
6,5%. Без работы в столичном регионе 
остаются порядка 20 800 человек, в том 
числе 15 400 - в Таллинне.  

В Тарту зарегистрированы 2622 без-
работных, а в Ида-Вирумаа - 6183, из 
них 2834 в Нарве, 1552 - в Кохтла-Ярве, 
578 - в Силламяэ. 

Несмотря на то, что в Эстонии порядка 

44 000 безработных, предприятия по-
прежнему жалуются на то, что не могут 
найти подходящую рабочую силу. Торго-
во-промышленная палата в последнее вре-
мя получает от предприятий всё больше 
информации о случаях, когда безработные 
не соглашаются на предложения о трудо-
устройстве, поскольку выплачиваемые им 
компенсации по безработице не мотиви-
руют их быстро возвращаться к работе. 
Пособие по безработице, размер которого 
составляет 292 евро в месяц, получают 
около 9000 человек. Ещё около четверти 
всех безработных получают так называе-
мое страховое возмещение по безработице, 
средний размер которого в сентябре со-
ставлял порядка 500 евро. 

«Самая большая проблема последних 
месяцев заключается в том, что безра-
ботные не хотят выходить на работу. Мно-

гие компании описывали нам такие случаи. 
Они предлагают работу безработным, но 
по какой-то причине безработные от неё 
отказываются. У нас есть много таких 
примеров из разных секторов по всей 
Эстонии - это гостиничный бизнес, об-
щепит, торговля, а также обрабатывающая 
промышленность, сельское хозяйство», - 
рассказал глава отдела выработки политики 
и юридических вопросов Торгово-про-
мышленной палаты Марко Удрас. 

«Мы много слышим о том, что безра-
ботные получают страховое возмещение, 
и что из-за него они якобы не готовы 
принять новую работу, но мы всегда долж-
ны помнить, что человек, получающий 
возмещение, ранее получал зарплату, ко-
торая была выше, чем это пособие», - 
прокомментировала заведующая отделом 
услуг для работников и работодателей 
Кассы по безработицы Катрин Лийва-
метс. По информации ERR 

Работать или не работать?
За последнюю неделю число безра-
ботных в стране незначительно со-
кратилось, оставшись на уровне около 
6,7%.
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Разное

Центр культуры 
6 ноября в 17.00 - кон-

цертная программа «Рецепты 
счастья», посвящённая дню 
рождения Центра культуры. 
Вход свободный 

21 ноября в 16.00 - спек-
такль «Причуды» (Санкт-Пе-
тербург-Москва). Это история 
о любви! Каждый герой этой 

истории ищет своё счастье, 
но, чтобы поймать его, нужно 
совершить что-то «из ряда 
вон», а значит, самому стать 
Чудаком. Цена билета - 15 
евро. 

 
Городская библиотека 

Виру, 26 
6 ноября в 16.00 - встреча 

для тех, кто любит фотогра-
фию (фотографы Силламяэ 

представляют свои работы). 
До 18 ноября открыта вы-

ставка «Мир детства». На вы-
ставке представлены куклы 
из домашних коллекции Тать-
яны Шульги и Светланы Гу-
линой. 
До 26 ноября открыта 

фотовыставка Айна Спит-
ца (Йыхви) «Красота че-
ловека. Волшебство при-
роды».  

Дневной центр  
«Мерелайне» 

10 ноября в 12.00 - уроки 
истории с Еленой Хлебовой. 
Тема: «Образование госу-
дарства русского». 

 
Спорткомплекс  

«Калев» 
6 ноября в 15.00 - футзал: 

Sillamäe Alexela-Narva United 
FC. Большой зал.

Наша  афиша

Ленинградская область признала 
QR-коды иностранных вакцин

Губернатор региона Александр 
Дрозденко согласовал это решение с 
главным санитарным врачом по Ле-
нобласти Ольгой Историк, передает 
Интерфакс. 

QR-коды о вакцинации или не-
давно перенесённом COVID-19 в ре-
гионе обязательны с 30 октября для 
доступа в музеи, театры, кинотеатры, 
цирки, спортклубы, стоматологиче-
ские клиники и бассейны. Также они 
обязательны при заселении в гости-
ницы. 

«Наши музеи посещают туристы 
из других стран с иностранными вак-
цинами. Мы сегодня обсудили, что 
будем их принимать. Пока таких слу-
чаев в Ленинградской области бук-
вально несколько», - указал замести-

тель председателя правительства ре-
гиона Владимир Цой. 

В июле Европейский Cоюз отпра-
вил России требования к документам 
о взаимном признании сертификатов 
вакцинации. В начале октября посол 
ЕС в РФ Маркус Эдерер указал, что 
Москва до сих пор не передала Брюс-
селю бумаги для признания ковид-
сертификатов. Однако российское 
министерство здравоохранения в от-
вет заявило, что эти документы на-
ходятся в представительстве Евро-
союза. 

…По всей России с 30 октября до 
7 ноября действует режим нерабочих 
дней в свете всплеска заражаемости 
коронавирусом SARS-CoV-2. На этот 
период в школах и детских садах 
объявили каникулы. Университетам 
и колледжам на федеральном уровне 
рекомендовано перейти на дистан-
ционное обучение. В ряде регионов 
студентов отправили на каникулы. 

По информации ERR 

Правительство Ленинградской 
области сообщило, что решило 
признать QR-коды иностранных 
вакцин от коронавируса для до-
ступа в музеи и театры.

Главврач Ида-Вируской центральной 
больницы доктор Тоомас Карийс (на 
фото) говорит: «Ситуация ухудшается 
быстрее, чем мы надеялись. Мы при-
нимали и принимаем коронапациентов, 
лечили и лечим других пациентов, под-
держивали и поддерживаем работу хи-
рургической клиники в штатном режи-
ме. На этой неделе будем приглашать в 
ИВЦБ помощников врачей». 

Для ковид-паци-
ентов у нас подго-
товлено 64 стацио-
нарных койко-ме-
ста, в интенсивной 
терапии ещё семь 
мест, а также одно 
место в родильном 
отделении, то есть 
у нас на данный мо-
мент порядка 30 
процентов всех кой-
ко-мест эффектив-
ного лечения отве-
дено для COVID-пациентов, чьё состояние 
здоровья не позволяет им быть на домашнем 
лечении. 

Сейчас мы стоим лицом к лицу с не-
простыми задачами. Во-первых, как долго 
нам удастся продолжать плановые орто-
педические, офтальмологические (глазные) 
и оториноларингологические (ухо-горло-
нос) операции? Во-вторых, как найти ме-
дицинских работников в COVID-отделения, 
где пациентам требуется больше внимания 
и заботы? COVID-19 - тяжёлое заболевание, 
которое, сразив медика, может надолго вы-
бить его из колеи. Учитывая темп распро-
странения вируса и количество поступаю-
щих больных в более тяжёлом состоянии, 
нам крайне сложно справиться без допол-
нительного медицинского персонала. Мы 
очень ценим каждого работника больни-
цы. 

 Ни для кого не секрет, что лучше при-
менять всевозможные меры предосторож-
ности, чем бороться с болезнью и её по-
следствиями. В случае с коронавирусом 
лучшей превентивной мерой выступает 
вакцинация, которая хоть и не защищает 
человека полностью, но позволяет ему пе-
ренести болезнь в лёгкой форме. Цель вак-
цинации - не только собственная защита, 
но ещё и снижение нагрузки на больницы. 

Следует принять во внимание, что только 
более тяжело больные коронапациенты 
влияют на нагрузку больниц и ограничения 
планового лечения. 

Вакцинироваться совсем не поздно и 
сегодня. Не исключено, что коронавирус 
станет, подобно гриппу, сезонным заболе-
ванием. С помощью вакцинации можно 
взять эпидемию под контроль. 

Масштабы проблемы выходят за рамки 
одной личности, защитить друг друга - 
наша с вами общая задача.  Пожалуйста, 
подумайте о других и используйте воз-
можность вакцинироваться. У нас это мож-
но сделать каждый день, кроме воскре-
сенья. 

На сегодняшний день можно сказать, 
что вакцины от COVID-19 широко исполь-
зуются во всём мире и довольно эффек-
тивны и безопасны. Опыт применения ко-
ронавакцин оказался вполне позитивным, 
тогда как сам вирус вызывает всё больше 
новых осложнений. Поэтому вакцинация, 
а также соблюдение действующих ограниче-
ний, ношение маски и нахождение вдали 
от больших скоплений людей помогают 
нам всем лучше справляться с недугом. 

  По сообщению специалиста  
по коммуникации Ида-Вирумааской 

центральной больницы  
Михаила ТАММЕАРУ 

COVID-19 

Лицом к лицу с непростыми задачами 

Что взрывают? 
 

Некоторые читатели позвонили в редакцию с 
вопросом о том, что происходит в городе: откуда-
то доносится такой грохот, что трясутся стёкла в 
окнах, качаются люстры, как будто что-то взрывают. 
Объяснение этому можно дать следующее: «С 1 по 
5 ноября на полигоне Сиргала производятся работы 
по запланированной ликвидации боеприпасов, при-
знанных непригодными. Время проведения работ 
с 9.00 до 16.30. Руководство предупреждает, что 
данные работы могут принести жителям окрест-
ностей неудобства в связи с уровнем шума при ис-
полнении уничтожения боеприпасов. Также известно, 
что опасности от производимых работ нет, все дей-
ствия проводятся по строго установленным нормам 
и требованиям безопасности» - эта информация 
размещена на городском сайте 2 ноября.   

Производители работ должны были уведомить о 
своих действиях население заранее, в том числе и 
через газету. Однако редакция газеты вообще такой 
информации не получала, а горуправление получило 
её лишь 2 ноября, когда работы уже вовсю про-
изводились.  

Наш корр.
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Культура
Люди  и  цветы

В этом году открытие Дней было от-
мечено в силламяэской библиотеке выстав-
кой фотохудожника из Йыхви Айна Спитца 
«Красота человека. Волшебство природы». 
Айн Спитц фотохудожник очень плодови-
тый. Жаль только, что из-за скромности 
он мало выставляет свои удивительные ра-
боты для показа. Правда, сам называет это 
не столько скромностью, сколько леностью. 
«В 1984 году была моя первая выставка. И 
то потому, что друзья заставили», - говорил 
он на открытии выставки своих работ. В 
то, что ленив, честно говоря, не поверила, 
потому что ленивый человек не мог бы 
сделать такое количество работ: представ-
ленное в библиотеке лишь малая часть 
всего фотобогатства.  

После первой персональной до второй, 
нынешней, был перерыв почти в 37 лет. 
Если показать всё, что за эти годы появи-
лось на свет, библиотечных стен не хватило 
бы. А теперь представьте, что к подобран-
ным для выставки фотографиям, храня-
щимся в компьютере, надо было изготовить 
рамы, продумав их дизайн, соотнести 
оформление с содержанием работ, соблюсти 
стиль, пропорции… - это тоже искусство. 
У Айна всё сделано со вкусом - и в этом 
он мастер. Тем более что его собственная 
фирма «Perefoto» в Йыхви специализиру-
ется в числе прочего и на изготовлении 
рам. К открытию фирмы подтолкнуло его 

как раз хобби - фотографирование.  
Когда-то Айн занимался в фотоклубе 

известного кохтла-ярвеского фотографа 
Юхана Ласмана. Юхан был мастером, ко-
торый на финише своей жизни признавался 
друзьям: «Жизнь моя, печаль моя, радость 
моя, любовь моя... - фотография». Он мно-
гому научил тех, кто брал у него уроки 
фотодела. Отдав фотографии 44 года, Юхан 
стал примером для своих учеников, осо-
бенно для детей, которые посещали соз-
данную им фотостудию при Ахтмеском 
комбинате строительных материалов, ко-
торую он лелеял в течение четверти века, 
посвящая ей всё своё свободное время. На 
открытии выставки в Силламяэ Айн Спитц, 
конечно же, вспомнил добрым словом свое-
го учителя, под руководством которого не 
только обучался искусству фотографии, но 
и благодаря которому участвовал в клубных 
выставках, в конкурсах. Вспомнил, как он 
пришёл в клуб в 1979 году, получив за два 
года до этого в качестве подарка от своих 
близких фотоаппарат. Так что отсчёт дней 
занятий фотоделом можно начинать оттуда 
- из 1977 года. Теперь он по количеству 
отданных любимому занятию лет сравнялся 
со своим учителем.  

Работники библиотеки показали участ-
никам встречи с автором серию календа-
рей-ежегодников, ко-
торые были выпуще-
ны с использованием 
фотографий Айна и 
послужили иллюст-
рацией к новинкам 
литературы. Моделя-
ми для фотографий в 
них были сами работ-
ники библиотек. 
Часть этих фотогра-
фий экспонируется на 
силламяэской выстав-
ке. Они, а также фо-
тографии цветов, ко-
торые в большинстве 

своём Айн сделал в школе садоводства в 
Ряпина и, как он шутит, в огороде у тёщи, 
столь нарядны, что глаз не оторвёшь. Фо-
тографии «перенесены» из компьютера не 
только на бумагу, но и на холст, что также 
требует особого искусства. Когда директор 
библиотеки Эльвира Сидорова предложила 

выбрать лучшую работу автора и мы разо-
шлись по залам, чтобы оценить их, отдать 
предпочтение одному снимку из этой бо-
гатой коллекции оказалось делом очень 
сложным: каждую фотографию можно было 
назвать лучшей. Но, в конце концов, боль-
шинством голосов отдали предпочтение 
фотографии каких-то необыкновенных цве-
тов.  

Если кто-то в эти дни собрался в биб-
лиотеку на бульваре Виру, обязательно за-
планируйте больше времени на её посе-
щение, ибо выставку за пару минут не 
обойдёшь: каждая работа заставляет оста-
новиться и полюбоваться. 

…Выставка в Силламяэ открыта при 
поддержке автора фондом «Культууркапи-
тал».  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
Фото предоставлено  

библиотекой  
и Борисом СИНИЦОВЫМ 

Ежегодно с 20-го по 30-е октября в 
Эстонии проводятся Дни библиотек. 
Силламяэская городская библиотека 
всегда находит возможности в рамках 
этих Дней предложить всем желаю-
щим что-то особенное, привлечь вни-
мание к своей работе не только тра-
диционной выдачей книг, но и ме-
роприятиями, которые всегда про-
ходят здесь с большой пользой, ин-
тересно и являются ярким событием 
для читателей. 
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Чкалова, 1а
У доброго дела и конец добрый

Главный вдохновитель и организатор 
конкурса Лидия Павловна Кашнова, ак-
тивисты Союза российских граждан и 
пенсионеров Тамара Бельченкова, Римма 
Низамова, Нина Молчанова, Нина Каб-
лова, атташе Генерального консульства 
России в Нарве Ольга Попова вручили 
призёрам наградные листы и подарки. 
Там же были выставлены и детские кон-
курсные работы, которые можно посмот-
реть в эти дни: выставка открыта для 
посещения до конца ноября.  

Через пару дней после церемонии 
вручения наград в редакцию газеты по-
ступило письмо-отзыв о мероприятии 
из Пярну, от бабушки участников кон-
курса братьев Карла Николая и Георга 
Александра Мейбаумов. Вот что пишет 
«бабушка Люба» (такая подпись стоит 
под письмом): 

«В нашей семьей, как стали появлять-
ся внуки, любимым занятием была игра 
в пилотирование космических кораблей. 
Вешались качели, сажались туда дети, 

и начиналась подготовка к полёту в кос-
мос с продуванием всех топливных си-
стем и со знакомством с техническими 
заданиями на время полёта. Внуки с удо-
вольствием включались в эту игру. А 
когда сообщалось, что пилотировать 
этот космический корабль будет первый 
космонавт из Рабакюла Карл Николай 
или Георг Александр, восторгу и радости 
у детей не было предела. Так у нас внуки 
около десяти лет покоряли, не выходя 
из дома, космические просторы. И вот 
появилась информация в газете «Силла-
мяэский вестник», что объявляется кон-
курс по случаю 60-летия полёта в космос 
Юрия Гагарина. Решили все сразу, что 
надо в нём принять участие, тем более 
что это было каникулярное время. В 
дело пустили старые рекламные букле-
ты, чтобы повторно использовать ре-
сурсы. За один вечер на одном дыхании 
мальчики сделали композицию «Мы дети 
Галактики». Здесь и голубой шарик Земли, 
и первый космический спутник, и два 

космонавта, которые смело парят в 
космическом пространстве.  
Весна, лето и начало осени принесли 

много событий, и участие в конкурсе 
подзабылось. И такой приятной неожи-
данностью был телефонный звонок Ли-
дии Павловны Кашновой, что наших 
мальчишек приглашают на чествование 
как победителей конкурса (за коллек-
тивную работу они получили второе ме-
сто). Пришлось оставить все ранее за-
планированные дела и за 300 км приехать 
на мероприятие. И мы не пожалели об 
этом. Это был праздник, где были на-
рядные дети, представители Генераль-
ного консульства России в Нарве, учи-
теля, воспитатели, родители, пресса и 
организаторы мероприятия. И, конечно, 
выставка детских работ, которые были 
очень интересными, самобытными, вы-
полненными в разных техниках. Прак-
тически всех детей отметили прекрас-
ными подарками и наградными листами. 
И все, кто выходил за наградами, полу-
чали заслуженные и тёплые аплодис-
менты публики. А мне как бабушке внуков 
хочется сказать особые слова благо-
дарности Лидии Павловне Кашновой за 
дело, которое было хорошо организовано 
и торжественно, красиво и щедро за-
вершено в Центре культуры 23 октяб-
ря». 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора 

В «Силламяэском вестнике» от 21 октября были опубликованы итоги 
конкурса детских рисунков «Он сказал: «Поехали!», посвящённого 60-й го-
довщине первого исторического полёта в космос 12 апреля 1961 года на 
корабле «Восток», пилотируемом лётчиком-космонавтом СССР Юрием 
Алексеевичем Гагариным. Конкурс, напомним, проводила общественная 
организация - Силламяэский союз российских граждан и пенсионеров. В 
нём приняли участие более ста детей. Все призёры конкурса были приглашены 
23 октября в Центр культуры на вручение наград. В приобретении подарков 
помогли Силламяэское городское Управление, Генеральное консульство 
России в Нарве, профсоюз «Силмет», а в оформлении наградных листов - 
молодёжная организация ESN. 


